
 

 
 
Konstituierende Sitzung des Quartiersbeirats Osterbrookviertel 
am 3. November 2008 in der Aula der Ganztagsschule Osterbrook 
18.30-21.30 Uhr 
  
Protokoll 
 
TOP 1: Begrüßung und Überblick 
TOP 2: Quartiersbeirat 
TOP 3: Aktuelle Stunde 
TOP 4: Projekte des Handlungskonzeptes und weitere Themen 
TOP 5: Entscheidung über Verfügungsfondsmittel 
TOP 6: Verschiedenes 
 
Moderation: Silke Edelhoff, raum + prozess, Sabine Titz, Dankeskirche (nach der Pause) 
 
 
Begrüßung und Überblick 
 
Aufgrund der Aktualität der Ansiedlung eines Bordells in der Süderstraße wird die Tagesord-
nung auf Antrag des Beirats gegenüber der im Vorfeld verschickten TO folgendermaßen verän-
dert und einstimmig angenommen. Es wird grundsätzlich vereinbart, die Aktuelle Stunde zu-
künftig an den Anfang der Sitzungen  zu stellen: 
 
TOP 1:  Begrüßung und Überblick 
- Feststellung der Tagesordnung und der Beschlussfähigkeit 
- Verabschiedung des Protokolls vom 23.09.2008 
 
TOP 2: Quartiersbeirat 
- Bestätigung des Beirats, Bericht  des Fachamts für Stadt- und Landschaftsplanung aus den 

bezirklichen Gremien 
- Geschäftsordnung 
 
TOP 3: Aktuelle Stunde 
- Ansiedlung eines Bordells in der Süderstraße  
 
TOP 4: Entscheidung über Verfügungsfondsmittel 
- Vorstellung und Abstimmung des vorliegenden Antrags 
 
TOP 5: Projekte des Handlungskonzeptes und weitere Themen 
- Stand Nachbarschaftszentrum "Elbschloss an der Bille" und "Garten der Sinne" 
- Jugendprojekt, öffentlicher Raum  
- Weitere Themen 
 
TOP 5: Verschiedenes 
- Öffentlichkeitsarbeit zur Themengebietsentwicklung 
- Terminankündigungen  
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Die Beschlussfähigkeit des Beirats wird festgestellt. Zu Beginn der Sitzung waren 13 stimmbe-
rechtigte Mitglieder bzw. Stellvertreter von entschuldigten Mitgliedern anwesend. Während der 
Sitzung kamen dann zunächst Herr Krause, SC Hamm v. 1902 e.V., und später Herr Raygrotzki 
hinzu, so dass dann zunächst 14 und schließlich 15 stimmberechtigte Mitglieder bzw. Stellver-
treter anwesend waren.  
 
Das Protokoll der Sitzung vom 23.09.2008 wird einstimmig angenommen. 
Abstimmungsergebnis: Ja: 13, Nein: 0, Enthaltungen: 0 
 
 
TOP 2  QUARTIERSBEIRAT 
 
Bestätigung des Beirats, Bericht aus den bezirklichen Gremien 
Herr Mathe berichtet, dass der Quartiersbeirat vom Ausschuss für Wohnen und Soziale Stadt-
entwicklung (WS-Ausschuss) bestätigt und von der Bezirksversammlung (BV) eingesetzt wor-
den ist (Liste der Beiratsmitglieder s. Anhang). 
 
Zur Arbeit des Quartiersbeirates und der Erstellung von Empfehlungen an den WS-Ausschuss 
erläutert Frau Winch anschließend folgendes  Verfahren: 
Der Beirat formuliert und beschließt Empfehlungen zur Quartiersentwicklung. Das Fachamt 
Stadt- und Landschaftsplanung trägt hierzu im WS-Ausschuss vor, nimmt fachlich Stellung und 
legt die Empfehlungen des Quartiersbeirats dem WS-Ausschuss zur Kenntnisnahme oder zum 
Beschluss vor. 
 
Geschäftsordnung 
Die Geschäftsordnung des Quartiersbeirats ist Grundlage der Zusammenarbeit und Beschluss-
fassungen. Als wichtige Grundlage der Beiratsarbeit ist darin die Wahl eines/einer Vorsitzenden 
und eines/einer Stellvertreter/in vorgesehen.  
 
Die Geschäftsordnung wird einstimmig mit folgenden Präzisierungen/Änderungen abgestimmt: 
Abstimmungsergebnis: Ja: 13 Stimmen, Nein: 0 Stimmen, Enthaltungen: 0 Stimmen 
 
§ 6 TOPs können von der Öffentlichkeit für den Punkt Verschiedenes eingebracht werden. Bei-
ratsmitglieder und Stellvertreter können Anträge zur Tagesordnung stellen. 
 
§ 9 Beratung (mit Bezug auf § 7 Öffentlichkeit und Rederecht) 
Eine Präzisierung ist dahingehend erforderlich, dass grundsätzlich die anwesende Öffentlichkeit 
mit diskutieren kann. Es gibt in der Regel einen offenen Austausch. An einer ggf. notwendigen 
abschließenden Beratung der Beiratsmitglieder sind auch die Stellvertreter beteiligt.  
 
Wahl des Vorsitzes und der Stellvertretung 
Zur Wahl für den Vorsitz werden vorgeschlagen: Frau Titz, Dankeskirche, Herr Theel, BGFG, 
Herr Möller, JabDesign. Herr Deichnik stellt sich als Stellvertreter zur Wahl.  
 
Als Vorsitzende wird Frau Titz, Dankeskirche, gewählt.  
 
Abstimmungsergebnis:  Frau Titz (Dankeskirche): 7 Stimmen 
         Herr Theel (BGFG):   0 Stimmen 
         Herr Möller (JabDesign): 6 Stimmen 
 
Als Stellvertreter wird Herr Möller, Jab Design, gewählt Herr Theel stand nicht für die Wahl als 
Stellvertreter zur Verfügung) 
 
Abstimmungsergebnis:  Herr Möller (JabDesign): 7 Stimmen 
         Herr Deichnik:     6 Stimmen 
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Aufgaben des/der Vorsitzenden sind: 
- Sitzungsleitung 
- Hauptansprechpartner für den Bezirk und raum + prozess  
 
 
TOP 3  AKTUELLE STUNDE 
Thema: Ansiedlung eines Bordells in der Süderstraße 
 
Aus der Presse sind die Bewohnerinnen und Bewohner über die geplante Ansiedlung eines 
Bordells in der Süderstraße außerhalb des Themengebiets informiert worden. Gegen diese An-
siedlung legen Herr Baustian und Herr Deichnik eine Resolution vor. Hauptanliegen ist die 
scharfe Ablehnung der Ansiedlung eines weiteren Bordellbetriebs im Umfeld des Osterbrook-
viertels, begründet durch neun Punkte.  
 
Fr. Winch berichtet über die planungsrechtlichen Hintergründe des anhängigen Bauantragsver-
fahrens. Eine Baugenehmigung ist aber noch nicht erteilt worden. 
 
Aus Sicht des Beirats sollte neben der scharfen Ablehnung des geplanten Betriebes daher ge-
prüft werden, welche Planungen für die künftige Entwicklung des Gewerbegebietes rund um 
das Billebecken bestehen, und  wie das Wohngebiet gestärkt werden kann. 
 
Vor diesem Hintergrund beschließt der Quartiersbeirat folgende Empfehlungen mit nunmehr 14 
stimmberechtigten Mitgliedern bzw. Stellvertretern: 
 
Empfehlung Nr. 1: 
Der Quartiersbeirat lehnt den geplanten Bordellbetrieb an der Süderstraße aufs Schärfste ab. 
(zur Begründung s. 9-Punkte-Papier von Herrn Baustian und Herrn Deichnik) 
Abstimmungsergebnis: Ja: 14, Nein: 0, Enthaltungen: 0 
 
Empfehlung Nr. 2 
Der Quartiersbeirat spricht sich für eine Überprüfung des Planungsrechtes für Hamm-Süd aus 
vor dem Hintergrund neuer Entwicklungen und der Stärkung des Osterbrookviertels als Wohn-
gebiet. 
Abstimmungsergebnis: Ja: 14, Nein: 0, Enthaltungen: 0 
 
Als weitere Vorgehensweise wird formuliert: 
Es wird aus der Bewohnerschaft eine Initiative organisiert, Politik und Bevölkerung sollen mobi-
lisiert und zum Protest aufgerufen werden. Hierbei können die Bewohner auf praktische Unter-
stützung der BGFG zurückgreifen. 
 
Herr Baustian und Herr Deichnik zeichnen sich verantwortlich für diese Initiative und können 
dazu angesprochen werden. Beide werden für die nächste Beiratssitzung einen Terminvor-
schlag für ein Treffen und Vorschläge für weitere Schritte vorbereiten. 
 
 
TOP 4: Entscheidung über Verfügungsfondsmittel 
Mit nunmehr 15 anwesenden stimmberechtigten Mitgliedern bzw. Stellvertretern. 
 
Verfügungsfondsantrag Nr. 1 wird angenommen 
Interaktive Ausstellung „Echt fair“, Zündfunke e.V., vorgestellt durch Frau Okeke 
Beantragt: 720 € 
Abstimmungsergebnis: Ja: 15, Nein: 0, Enthaltungen: 0 
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Überblick über das Projekt 
- „Echt fair“, Interaktive Ausstellung für Schülerinnen/Schüler im Alter von ca. 10-16 Jahren 
- Ausstellungsort: Schule Osterbrook 
- Dauer der Ausstellung: 3 Wochen, geplanter Beginn 2009 
- die Ausstellung ist eingebettet in eine Fortbildung für das Lehrerkollegium und in eine um-

fassende Informationsveranstaltung für Eltern 
- die Ausstellung ist geplant als eine Kooperationsveranstaltung von Zündfunke e.V., Präven-

tion und Intervention zu sexuellem Missbrauch an Kindern und Frauen, der Ganztagsschule 
Osterbrook, dem Landesinstitut für Lehrerfortbildung, Beratungsstelle Gewaltprävention und 
dem Präventionsbüro Petze, Kiel 

 
TOP 5: Aktuelle Projekte des Handlungskonzeptes und weitere Themen 
 
Nachbarschaftszentrum "Elbschloss an der Bille", Bericht durch Frau Gumprecht: 
Es gibt Verzögerungen beim Umbau, daher wird das Elbschloss nicht wie ursprünglich vorge-
sehen im Dezember eröffnet. Ein neuer Eröffnungstermin wird voraussichtlich im Dezember 
bekannt gegeben. 
 
"Garten der Sinne" am Nachbarschaftszentrum, Kurzvorstellung durch Frau Edelhoff 
Mit dem Nachbarschaftszentrum "Elbschloss an der Bille" im Osterbrookviertel entsteht auch 
ein neuer Garten - der "Garten der Sinne". Hier soll nicht nur das Außengelände der neuen 
Krippe der Kita Osterbrook, sondern ein Garten für die Nachbarschaft entstehen, der zur Be-
gegnung und zum Gärtnern einlädt und alle Sinne anspricht. 
Für die Mitwirkung an der Gestaltung des "Gartens der Sinne" findet eine Ideenbörse am Don-
nerstag, 27.11.2008, von 15-18 Uhr im Nachbarschaftstreff der BGFG, Schadesweg 22 statt.  
 
Jugendprojekt "Streetlife", Kurzvorstellung durch Frau Edelhoff 
Jugendliche der Klasse 7 der Ganztagsschule sowie aus dem Jugendtreff haben in den ver-
gangenen Monaten Ideen für den öffentlichen Raum rund um das Elbschloss entwickelt.  
 
Nächster Schritt ist eine gemeinsame Diskussion mit den beteiligten Jugendlichen mit Frau 
Winch, Frau Gumprecht und weiteren Vertretern aus dem Beirat bzw. Bewohnern des Stadtteils 
am 10.11.2008 von 10.30-12 Uhr.  
 
Weitere Themen, die in den nächsten Sitzungen  behandelt werden sollen: 
 
- Verkehrsberuhigung 
- ÖPNV-Anbindung  
- Öffentlicher Raum  
 
Hierzu besteht die Möglichkeit, gezielt auch Fachleute zu den Beiratssitzungen einzuladen. 
 
 
TOP 6: Verschiedenes 
 
Öffentlichkeitsarbeit zur Themengebietsentwicklung 
Es besteht Konsens in der Runde, dass die Termine und Themen der Themengebietsentwick-
lung möglichst breit im Osterbrookviertel gestreut werden sollen. Hierfür liegt ein Blanko-Plakat 
vor, das jeweils mit einem DIN A4-Blatt mit aktuellen Terminankündigungen versehen werden 
kann. raum + prozess verschickt dazu jeweils eine PDF-Datei mit der aktuellen Terminankündi-
gung an den Beirat. 
 
Herr Mathe schlägt vor, einen Flyer zu gestalten, in dem sich die Beiratsmitglieder kurz vorstel-
len.  
 
Das Thema Öffentlichkeitsarbeit soll in der nächsten Sitzung ausführlicher behandelt werden.  
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Die nächste Sitzung findet statt am 
 1.12.2008 
 18.30 Uhr 
 In der Dankeskirche 
 
Themen für die nächste Sitzung: 
- Öffentlichkeitsarbeit für die Themengebietsentwicklung 
- Berichte 

o Bauvorhaben im Themengebiet 
o Projekt "Garten der Sinne" 
o Jugendprojekt 

- Terminplanung und Themen für 2009 
 
 
Protokoll: Silke Edelhoff, raum + prozess 
in Abstimmung mit Frau Winch, Fachamt für Stadt- und Landschaftsplanung im Bezirksamt 
Hamburg-Mitte 
 
Für Rückfragen wenden Sie sich bitte an: 
 
Geschäftsführung: 
 
 
 
raum + prozess 
kooperative stadtentwicklung 
mone böcker gabriele kotzke GbR 
 
Kontakt: Silke Edelhoff 
Mone Böcker 
Tel.: 040 - 39803791 
E-Mail.: mail@raum-prozess.de 
 

 Veranstalter: 
 
Bezirksamt Hamburg-Mitte 
Fachamt für Stadt- und Land-
schaftplanung 
 
Kontakt: Susanne Winch 
Tel.: 040 - 42854-3378 
E-Mail.: susanne.winch@hamburg-
mitte.hamburg.de 

 
 
Anhänge:  
Liste der Teilnehmerinnen und Teilnehmer der Sitzung 
Liste der Beiratsmitglieder 
 
l
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Teilnehmerinnen und Teilnehmer der Sitzung 
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Liste der Beiratsmitglieder (Stand 3.11.2008) 
 

 


